

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

La réalisation de l'objectif « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » montre que l'on peut mettre un terme à l'épidémie de sida

Un nouveau rapport de l'ONUSIDA décrit comment la communauté internationale a atteint l'objectif de traitement mondial

VANCOUVER, 19 juillet 2015 – Dans le sillage de l'annonce du 14 juillet de M. Ban Ki-moon, Secrétaire général des Nations Unies, révélant que la communauté internationale avait atteint l'objectif de fournir un traitement antirétroviral à 15 millions de personnes vivant avec le VIH, l'ONUSIDA publie un nouveau rapport décrivant les facteurs qui ont permis la réalisation de l'objectif « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 ». Présenté lors de la 8ème Conférence d'International AIDS Society sur la pathogénèse du VIH, le traitement et la prévention de Vancouver (Canada), le rapport 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 : objectif mondial atteint décrit comment différents groupes constitutifs et parties prenantes se sont unis pour une initiative commune d'envergure mondiale afin de sauver des vies.

Les enseignements tirés du succès de l'initiative mondiale engagée pour mettre 15 millions de personnes sous traitement antirétroviral à d'ici à 2015 fournissent une feuille de route pour mettre fin à l'épidémie de sida en tant que menace de santé publique. Composante centrale de l'effort engagé pour mettre un terme à l'épidémie, la communauté internationale a adopté un nouvel objectif pour le traitement antirétroviral. D'ici à 2020 : (a) 90 % de toutes les personnes vivant avec le VIH connaissent leur statut sérologique, (b) 90 % des personnes infectées par le VIH diagnostiquées reçoivent un traitement antirétroviral durable, et (c) 90 % des personnes recevant un traitement antirétroviral ont une charge virale supprimée.

« Pour la première fois dans l'histoire de la santé mondiale, nous avons atteint un objectif de traitement dans le délai fixé » a déclaré Michel Sidibé, Directeur exécutif de l'ONUSIDA. « Si quelqu'un a pu en douter dans le passé, il est désormais plus évident que jamais que les objectifs audacieux et ambitieux dynamisent les progrès de la santé mondiale. Nous devons maintenant tirer des enseignements de l'initiative « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » et faire le nécessaire pour mettre un terme définitif à l'épidémie de sida ».

Ingrédients du succès de l'initiative « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 »

L'objectif « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » a été adopté lors de la réunion de haut niveau des Nations Unies de 2011, dans le cadre de la *Déclaration politique sur le VIH et le sida : intensifier nos efforts pour éliminer le VIH et le sida.* Le nouveau rapport de l'ONUSIDA cible les années 2011-2015 et décrit les efforts accomplis pour rendre la réalisation de cet objectif possible. Les principales conclusions du rapport sont notamment :

- La communauté internationale a fait preuve d'un engagement politique soutenu pour atteindre l'objectif « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 ». Alors même que de nouveaux problèmes émergeaient, les dirigeants mondiaux ont maintenu leur engagement vis-à-vis de l'objectif de traitement du VIH. Cet engagement des leaders politiques s'est accompagné et a été amplifié par l'engagement et le leadership des communautés affectées par l'épidémie.
- Les financements alloués aux services de dépistage et de traitement du VIH ont augmenté. Les pays eux-mêmes ont considérablement augmenté les budgets nationaux alloués aux programmes de dépistage et de traitement du VIH alors que, parallèlement, des partenaires internationaux – tels que le Plan présidentiel d'urgence d'aide à la lutte contre le sida des États-Unis et le Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme – ont fourni une assistance essentielle.
- La connaissance du statut sérologique VIH a considérablement augmenté. En 2014, pour la toute première fois, plus de la moitié des personnes vivant avec le VIH connaissaient leur statut sérologique.
- Les prix des traitements antirétroviraux et des principaux outils de diagnostic ont continué de diminuer. Dans le secteur pharmaceutique, la concurrence des génériques a contribué à rendre les prix de ces médicaments vitaux financièrement abordables.
- L'efficacité et la qualité des programmes de traitement du VIH se sont améliorées. Les coûts de traitement par patient dans les programmes soutenus aux États-Unis ont diminué de 70 %.
- Des modèles de fourniture de services innovants ont amélioré la portée et l'impact des programmes de traitement. À travers la communauté internationale, des modèles de fourniture de services innovants – dont beaucoup sont régis au niveau communautaire – montrent comment on peut élargir l'accès au traitement tout en réalisant des économies.
- La stigmatisation liée au VIH a diminué. Avec la mise à grande échelle du traitement contre le VIH, des études révèlent que les attitudes discriminatoires à l'égard des personnes vivant avec le virus diminuent.

Exploiter le succès de l'initiative « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » pour atteindre l'objectif 90-90-90

Les enseignements essentiels tirés de l'initiative « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » sont immédiatement et efficacement exploitables dans les initiatives mondiales visant à établir les bases de l'action pour mettre fin à l'épidémie de sida en tant que menace de santé publique à l'horizon 2030. La réalisation de l'objectif 90-90-90, parallèlement aux nouvelles cibles ambitieuses concernant la prévention primaire du VIH et la non-discrimination, devrait permettre de réduire de 89 % le nombre de nouvelles infections à VIH et de 81 % le nombre de décès liés au sida d'ici à 2030.

« Nous n'avons plus une minute à perdre, les cinq prochaines années constituant une courte fenêtre d'opportunité » a déclaré M. Sidibé. « Nous devons exploiter les enseignements tirés de l'initiative « 15 millions de personnes sous traitement d'ici à 2015 » pour « donner un coup d'accélérateur » à la riposte au sida et atteindre l'objectif 90-90-90 ».

Le nouveau rapport décrit les problèmes émergeants auxquels la riposte au sida doit faire face sur la voie de la réalisation de l'objectif 90-90-90. Il s'agit notamment des incertitudes concernant la pérennité financière de la mise à grande échelle du traitement contre le VIH et les dynamiques de marché susceptibles de remettre en question l'accessibilité financière future

des traitements antirétroviraux de deuxième et de troisième intention dont un nombre croissant de personnes vivant avec le VIH auront besoin.

Pour relever ces défis, le nouveau rapport décrit les actions stratégiques que la communauté internationale devra mettre en œuvre. L'engagement politique pour mettre un terme à l'épidémie sera essentiel, tout comme les efforts concertés visant à faire participer et à autonomiser les communautés afin de qu'elles fournissent des services de dépistage et de traitement du VIH. De nouveaux investissements seront nécessaires, en particulier dans la mesure où les dépenses consacrées aux nouveaux objectifs ambitieux de prévention, de traitement et de non-discrimination permettront de générer 17 dollars d'économies pour tout dollar investi. Les actions doivent être engagées immédiatement pour assurer une fourniture efficace et ininterrompue de médicaments financièrement abordables, y compris pour renforcer les capacités locales de fabrication en Afrique subsaharienne. En outre, les obstacles structurels à l'accès aux services, notamment ceux liés aux lois et politiques punitives, doivent être supprimés.

[FIN]

Contact

ONUSIDA Genève | Michael Hollingdale | tél. +41 22 791 5534 | hollingdalem@unaids.org

ONUSIDA

Le Programme commun des Nations Unies sur le VIH/sida (ONUSIDA) guide et mobilise la communauté internationale en vue de concrétiser sa vision commune : « Zéro nouvelle infection à VIH. Zéro discrimination. Zéro décès lié au sida. » L'ONUSIDA conjugue les efforts de 11 institutions des Nations Unies – le HCR, l'UNICEF, le PAM, le PNUD, l'UNFPA, l'UNODC, ONU Femmes, l'OIT, l'UNESCO, l'OMS et la Banque mondiale. Il collabore étroitement avec des partenaires mondiaux et nationaux pour mettre un terme à l'épidémie de sida à l'horizon 2030. Pour en savoir plus, consultez le site unaids.org, et suivez nous sur Facebook et Twitter.